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На положение вузов в рейтингах 
влияли три фактора – востребо-
ванность выпускников на рынке 
труда, качество образования и на-
учные результаты.

В шорт-лист рейтингов было 
включено 209 вузов России. После 
завершения анкетирования вузов, 
проходившего с 14 января по 19 
февраля 2021 года, шорт-лист был 
скорректирован, а именно: были 
исключены вузы, масштабы под-
готовки в которых по рассматри-
ваемым направлениям признаны 
несущественными (менее 100 об-
учающихся очной формы на всех 
курсах бакалавриата и специали-
тета).

«В новые рейтинги включены 
российские вузы, которые лучше 
всего готовят «технарей», – ком-
ментирует Дмитрий Гришанков, 
генеральный директор рейтин-
гового агентства RAEX. Рейтинги 
должны стать важным подспорьем 
для абитуриентов с развитыми ма-

тематическими способностями и 
инженерными задатками.

Дефицит качественных кадров 
инженерно-технического профиля 
– давняя проблема развития реаль-
ного сектора российской экономи-
ки. Работодатели также заинтере-
сованы в появлении авторитетных 
рейтингов, позволяющих выявить 
лучшие практики подготовки тех-
нических специалистов.

Санкт-Петербургский государ-
ственный морской технический 
университет будет и дальше стре-
миться к тому, чтобы стабильно 
оставаться в списке лучших инже-
нерных вузов, год от года улучшая 
показатели внутри рейтинга.

В состав делегации вошли: за-
меститель министра экономи-
ческого развития, промышлен-
ности и науки Архангельской 
области – начальник управле-
ния науки и инноваций Алексей 
Коротенков, проректор по иннова-
ционному развитию САФУ имени 
М. В. Ломоносова Марат Есеев (на-
учный руководитель НОЦ), руково-
дитель исполнительной дирекции 
НОЦ мирового уровня «Российская 
Арктика» Людмила Силуанова и 
ведущий эксперт экспертно-ана-
литического отдела Дирекции НОЦ 
Дилмурад Яхяев.

 

В ходе встречи стороны обсудили 
работы по программе деятель-
ности научно-образовательного 
центра, а также ключевые аспекты 
взаимодействия НОЦ с вузом.

Проекты научно-исследователь-
ской лаборатории Виртуальной и 
дополненной реальности ИГиПУ 
Корабелки получили положитель-
ную оценку Дирекции научно-об-
разовательного центра, и были 
предложены для включения в до-
рожную карту НОЦ. Проекты пла-
нируются к разработке и внедре-
нию в реальный сектор экономики 
Арктического региона России.
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КОРАБЕЛКА ВХОДИТ В ЧИСЛО  
ЛУЧШИХ ИНЖЕНЕРНЫХ ВУЗОВ СТРАНЫ

ДЕЛЕГАЦИЯ АРКТИЧЕСКОГО 
НАУЧНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА 

ПОСЕТИЛА СПбГМТУ

Рейтинговое агентство RAEX при поддержке Фонда Андрея Мельни-
ченко составило списки лучших вузов России в естественнонаучной 
и инженерной сферах. Морской технический университет занимает в 
рейтинге 28 место из 70 вузов страны, попавших в рейтинг.

26 апреля в Морском техническом университете побывала делегация 
научно-образовательного центра мирового уровня «Российская Ар-
ктика: новые материалы, технологии и методы исследования», сопро-
вождаемая руководителями правительства Архангельской области.

ВЫСТАВКИ

В конкурсе «Лучший иннова-
ционный проект и лучшая науч-
но-техническая разработка года» 
от научно-исследовательской лабо-
ратории виртуальной реальности 
и тренажерных систем СПбГМТУ 
приняли участие две разработки в 
рамках научного центра мирового 
уровня (НЦМУ) «Передовые цифро-
вые технологии» по направлению 
«Передовые цифровые технологии 
и искусственный интеллект, робо-
тизированные системы, материа-
лы нового поколения». 

Авторский проект Алексея 
Печкина и Александра Ильина 
«Станция автоматизированного 
сбора данных пользователей на 
основе робота-аватара с управле-
нием в виртуальной реальности» 
и «Цифровая виртуальная мно-
гопользовательская среда, для 

ускоренного проектирования и 
разработки решений в области 
симуляторов», авторами данной 
разработки выступили: Алексей 
Печкин, Максим Люлюкин, Антон 
Стёпин и Екатерина Никитина. По 
итогам конкурса оба проекта на-
граждены дипломами.

На стенде выставки инноваций 
морской технический университет 
представил ряд проектов, в том 
числе:
• Научно-исследовательская 

лаборатория виртуальной 
реальности и тренажерных 
систем;

• Станция автоматизированного 
сбора данных пользователей 
на основе робота-аватара с 
управлением в виртуальной 
реальности;

• Цифровая виртуальная 
многопользовательская 
среда, для ускоренного 
проектирования и разработки 
решений в области симуляторов.

Институт лазерных и сварочных 
технологий (ИЛИСТ) показал на 
выставке следующие экспонаты:
• Лопасть рабочего колеса 

водометного движителя 
ВД490Д с оптимизированной 
внутренней структурой;

• Шар-баллон, выращенный  
из порошка титанового сплава 
ВТ-6;

• Рабочее колесо водометного 
движителя ВД280Д.

Представители Корабелки так-
же приняли активное участие 
в деловой программе II Санкт-
Петербургского промышленного 
конгресса.

Так, на пленарной сессии 
«Промышленность сегодня: вы-
зовы и пути развития» прозвучал 

доклад заместителя директора по 
научной и проектной деятельно-
сти Института лазерных и свароч-
ных технологий СПбГМТУ Евгения 
Землякова: «Промышленное вне-
дрение технологий прямого лазер-
ного выращивания».

На сессии «Цифровизация произ-
водства – технологии VR в промыш-
ленности» с докладом «Цифровые 
двойники и виртуальная реаль-
ность: использование цифровой 
виртуальной многопользователь-
ской среды» выступил заведующий 
кафедрой морской электроники 
СПбГМТУ Антон Жиленков.

Модератором сессии «Лазерные 
и аддитивные технологии в про-
мышленности являлся ректор 
СПбГМТУ Глеб Туричин. В рамках 
сессии прозвучал еще один доклад 
Евгения Землякова: «Лазерные и 
аддитивные технологии в ИЛИСТ 
СПбГМТУ».

Выставка HI-TECH является пер-
вым в России мероприятием в 
области высоких технологий, ин-
новаций и инвестиционных про-
ектов в научно-технической сфере 
(проводится с 1996 года). Выставка 
способствует эффективному вза-
имодействию научных организа-
ций и потенциальных инвесторов. 
Выставка проводится совместно с 
Петербургской технической ярмар-
кой и открывает новые бизнес-воз-
можности всем участникам.

СПбГМТУ ПРИНЯЛ АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ВЫСТАВОЧНЫХ ФОРУМОВ
С 21 по 23 апреля в Северной сто-
лице проходили знаковые меро-
приятия: международная выстав-
ка инноваций и конкурс научных 
разработок HI-TECH и Петербург-
ская техническая ярмарка. Мор-
ской технический университет 
принял активное участие в рабо-
те форумов.
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В ходе состоявшейся встречи ректора СПбГМТУ Глеба Туричина с ге-
неральным директором судостроительного завода «Море» Олегом 
Зачиняевым обсуждены вопросы подготовки высококвалифицированных 
кадров для предприятия, а также аспекты модернизации производствен-
ных мощностей и внедрения современных технологий.

По итогам встречи стороны согласовали основные направления даль-
нейшего взаимодействия.

АО «СЗ «МОРЕ» – судостроительное предприятие, специализирующее-
ся на производстве скоростных кораблей и судов с динамическими прин-
ципами поддержания (на подводных крыльях, на воздушной подушке, на 
каверне, глиссирующих), прогулочных яхт и катеров с корпусами из алю-
миниево-магниевых сплавов.

Корабелка была выбрана в ка-
честве площадки чемпионата, по-
скольку имеет статус головного 
вуза по подготовке специалистов 
для судостроительной отрасли.

В чемпионате участвовало 
шесть команд из вузов-партне-
ров. Студенты отрабатывали тех-
нологию подготовки проектно-

ориенти рованных команд в ходе 
решения реальных инженерно-
управ ленческих задач.

По итогам чемпионата команда 
Корабелки заняла четвертое место. 
В призовую тройку вошли: САФУ 
(Архангельск), НГТУ (Нижний 
Новгород), СевГУ (Севастополь).

ДЕЛЕГАЦИЯ УНИВЕРСИТЕТА ПОСЕТИЛА  
СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД В КРЫМУ

В СПбГМТУ ПРОШЕЛ КОРПОРАТИВНЫЙ  
МЕЖВУЗОВСКИЙ ЧЕМПИОНАТ АО «ОСК»

СОБЫТИЕ

СОБЫТИЕ

14 апреля делегация Морского технического университета с рабо-
чим визитом побывала в Феодосии, где посетила АО «СЗ «Море».

В период с 31 марта по 3 апреля в Морском техническом универси-
тете проходил отраслевой межвузовский чемпионат среди студен-
ческих команд по компетенции «Управление жизненным циклом 
изделия» согласно методике WorldSkills. Мероприятие было орга-
низовано АО «ОСК».

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ

КОРАБЕЛКА БУДЕТ ГОТОВИТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ДЛЯ ОНЕЖСКОГО СУДОСТРОИТЕЛЬНО-СУДОРЕМОНТНОГО ЗАВОДА
В Петрозаводске прошла ярмарка 
целевых учебных мест для обуче-
ния в СПбГМТУ. В организации 
мероприятия приняли участие 
управление труда и занятости 
Республики Карелия, региональ-
ное Министерство образования 
и спорта и Студенческая биржа 
труда.

В ярмарке участвовали предста-
вители Корабелки и сотрудники 
АО «Онежский судостроительно-су-
доремонтный завод». Выпускники 
карельских школ и студенты 
Петрозаводского автотранспортно-
го техникума получили исчерпы-
вающую информацию об условиях 
поступления и обучения в Морском 
техническом университете, о пер-
спективах трудоустройства и даль-
нейшего профессионального раз-
вития.

В 2021 году СПбГМТУ впервые 
будет осуществлять целевой прием 
для подготовки специалистов-ко-
раблестроителей с последующим 
трудоустройством в АО «Онежский 
судостроительно-судоремонтный 
завод».

АО «Онежский судостроитель-
но-судоремонтный завод» – важ-
ный промышленный и социаль-
ный объект Республики Карелия. 
Завод расположен на пересечении 
основных водных путей России, 

связывающих Балтийское, Белое, 
Каспийское, Азовское и Черное 
моря, и уже сейчас на предприятии 
более пятисот рабочих мест.

В рамках проекта «Цифровая 
верфь» заводу предстоит масштаб-
ная реконструкция и техническое 
перевооружение производствен-
ных мощностей. Модернизация 
АО «ОССЗ» должна завершиться в 
2022 году, что делает вопрос подго-
товки высококвалифицированных 
кадров для предприятия крайне 
актуальным.

Отбор претендентов на заключе-
ние договора о целевом обучении 
осуществляется на конкурсной 
основе. С этой целью АО «ОССЗ» 
должен будет провести конкурс на 

заключение договора о целевом 
обуче нии.

Преимущество целевого обучения 
в СПбГМТУ заключается, прежде 
всего, в том, что это - надежная га-
рантия трудоустройства. В «пакет» 
входят и такие опции, как:
• поступление в вуз по отдельному 

конкурсу;
• обучение за счет бюджетных 

средств;
• предоставление мест в общежи-

тии университета.

Также предусмотрено и прохож-
дение практики по месту будущей 
работы, при наличии вакансии по 
специальности – практики, оплачи-
ваемой предприятием.

Целью мероприятия было зна-
комство учащихся с университетом 
и развитием дальнейшего сотруд-
ничества по проекту «Инженерные 
классы». Университетский день 
проходил на разных площадках для 
8, 10 и 11 классов.

Сотрудники отдела профориента-
ции представили учащимся 10-11 
классов презентацию о деятельно-
сти университета, о новшествах в 
правилах приема в СПбГМТУ.

Также для абитуриентов про-
водилась профориентационная 
игра «Судостроители – будущее 
России!». Команды соревновались 
в знаниях по истории Российского 
флота, определяли типы кораблей 
и их назначение, решали кроссворд 
с морской терминологией и нахо-
дили по карте судостроительные 
предприятия.

Кроме того, сотрудники 
Корабелки провели интеллектуаль-
ную игру «Морской бой» для школь-
ников 8–х классов. Ребята отвечали 
на вопросы, связанные с морской 
тематикой.

Преподаватели кафедры бухгал-
терского учета и аудита, доценты 
А. Ю. Янченко и С. А. Полухина про-
вели мастер-класс по финансовой 
грамотности. Ученики 8-х классов 

проявили интерес и активно за-
давали вопросы. Студенты ФКиО 
во время перемен между уроками 
учили школьников вязать морские 
узлы.

Творческие коллективы универ-
ситета показали учащимся яркие 
музыкальные номера. Команды 
школьников получили поощри-
тельные грамоты, памятные призы 
с символикой университета и бу-
клеты СПбГМТУ. Встреча прошла в 
теплой и дружеской атмосфере.

ДЕНЬ СПбГМТУ В ВЫБОРГЕ

В КОРАБЕЛКЕ ПРОШЛИ СОРЕВНОВАНИЯ ПО ТРОЕБОРЬЮ

24 апреля в МБОУ «Средняя обра-
зовательная школа № 37 с углу-
блённым изучением отдельных 
предметов» города Выборга состо-
ялся выездной «День СПбГМТУ».

Спортивный клуб «Адмирал» со-
вместно с кафедрой физического 
воспитания провел соревнования 
по троеборью.

В программу состязаний входили: 
подтягивание на перекладине, от-
жимания, планка.

Лучшим в подтягивании стал 
Артем Калинюк, гр. 2201. Спортсмен 
подтянулся 29 раз.

В отжиманиях лидером оказался 
Илья Матвеев, гр. 3224, отжавшийся 
от пола 74 раза.

1 место в планке с результатом 
6.50 минут занял Даниил Вахрушев, 
гр. 2195.

Поздравляем победителей 
Спартакиады в этой дисциплине и 
благодарим студентов Корабелки за 
активное участие в соревнованиях.
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Защита проектов проходи-
ла в режиме онлайн на базе 
Калининградского государствен-
ного технического университе-
та. В финал прошли более 35 ко-
манд из разных регионов России. 
Подведение итогов состоялось в 
начале апреля 2021 года. По итогам 
конкурса команда студенческого 
конструкторского бюро получила 
грант в размере 500 000 рублей на 
реализацию своего проекта.

Время реализации проекта рас-
считано на два года и разделено на 
два этапа. На первом этапе плани-
руется модернизация энергетиче-
ского комплекса и проведение ис-
пытаний на открытой воде.

На втором этапе планируется мо-
дернизация корпусной части ката-
марана по результатам испытаний. 
Также будет проведена модерниза-
ция электронной части и отладка 
программного обеспечения ка-
тамарана. Кроме того, предстоит 
проведение экологического мони-
торинга окружающей среды вместе 

с представителями экологических 
компаний.

Промерный катамаран класса 
«мини» предназначен для полу-
чения батиметрических данных в 
судоходных районах. В числе его 
функций: выполнение регулярных 
промеров для контроля состояния 
глубин и окружающей среды,взя-
тие проб воды с разных глубин и т.д.

Основные характеристики 
аппарата:
• Габариты 1400х1000х435мм;
• Рабочая масса 42 кг;
• Скорость хода максимальная до 

6 узлов;
• Скорость хода эксплуатацион-

ная около 2,5 узлов;
• Автономность 6 часов;
• Полезная нагрузка – 10 кг/20 

литров.

Поздравляем конструкторов 
СКБ СПбГМТУ с победой в конкур-
се и желаем им дальнейшей пло-
дотворной научной работы!

СТУДЕНЧЕСКОЕ КОНСТРУКТОРСКОЕ БЮРО
ПОЛУЧИЛО ГРАНТ ФОНДА СОДЕЙСТВИЯ ИННОВАЦИЯМ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Команда студенческого конструкторского бюро (СКБ) СПбГМТУ 
приняла участие в конкурсе на получение гранта от Фонда содей-
ствия инновациям по программе «УМНИК-Маринет 2020». Еще в кон-
це прошлого года, 23 декабря, состоялся финальный отбор проек-
тов. Проект команды СКБ – промерный катамаран класса «мини».

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

В КОРАБЕЛКЕ ПРОШЛА ЯРМАРКА МОРСКИХ ПРОФЕССИЙ
25 апреля Санкт-Петербургский государственный 
морской технический университет принимал на 
своей площадке участников VIII Всероссийской 
научно-инновационной конференции школьников 
«Открой в себе ученого».

Отдел профориентации Корабелки совместно с 
«Молодежным Морским Советом Санкт-Петербурга» 
провели «Ярмарку морских профессий». Команды 
школьников из разных регионов страны: Санкт-
Петербурга, Кемеровской области, Новосибирска, 
Омска, Республики Саха (Якутия), Республики Татарстан, 
Вологодской области стали участниками увлекательно-
го путешествия по станциям.

Ребята собирали подводную лодку, проходили по ла-
биринту, выполняли интеллектуальные задания, разга-
дывали морской кроссворд, вязали морские узлы и т. д.

Также в мероприятии приняли участие представите-
ли предприятий и учебных заведений, в том числе:
• АО «Адмиралтейские верфи»;
• ПАО СЗ «Северная верфь»;
• Государственный университет морского и речного 

флота имени адмирала С.О. Макарова;

• Колледж судостроения и прикладных технологий;
• Морской технический колледж.

По окончании «Ярмарки морских профессий» все ее 
участники были награждены дипломами и сувенирами 
СПбГМТУ, а также получили полезные информацион-
ные материалы о нашем вузе.

СТУДЕЧЕСКАЯ НАУКА

КОМАНДА СКБ ПО РОБОТОТЕХНИКЕ ПРЕДСТАВИЛА КОРАБЕЛКУ  
НА КУБКЕ РОССИИ ПО ТЕЛЕУПРАВЛЯЕМЫМ ПОДВОДНЫМ АППАРАТАМ
В Астрахани на базе Корпоративного учебного центра компании «ЛУКОЙЛ» прошел Кубок России по теле-
управляемым подводным аппаратам (ТПА) среди вузовских команд.

Санкт-Петербургский государственный морской 
технический университет представляла команда СКБ 
СПбГМТУ. Молодые инженеры Корабелки продемон-
стрировали работу телеуправляемого подводного 
аппарата «Вариола», прошли все испытания и заняли 
третье место.

По условиям соревнований победитель определялся 
по наименьшему количеству штрафных баллов по ре-
зультатам четырех испытаний:
• Погружение, разворот, включение–выключение
• Проход через кольца
• Обнаружить внутри корпуса вертолета и доставить 

на берег «самописец»
• Распознавание текста под водой

Первое место Кубка России по телеуправляемым 
подводным аппаратам (ТПА) среди вузовских команд 
завоевала команда Московского государственного тех-
нического университета имени Н. Э. Баумана, второе 
место – команда Астраханского государственного уни-
верситета.

Поздравляем команду СПбГМТУ – Андрея Синишина 
(ФКиО), Антона Кречина (ФКиО), Ивана Соловьева 
(ФМП) и Павла Красильникова (ФКиО).

Шахматисты Корабелки в ходе напряженной борьбы продемонстри-
ровали следующие результаты: среди девушек первое место завоевала 
Елизавета Ермилова, гр. 2301. На втором месте – Елизавета Михеева, 
гр. 2301, третье место заняла Виктория Ляшенко, гр. 2400.

Среди юношей золото у Михаила Королева, гр. 3470. Серебряную ме-
даль получил Роман Скотников, гр. 2195, бронзовая награда вручена 
Родиону Захарову, гр. 1350.

Общекомандное первое место получил факультет корабельной энер-
гетики и автоматики. 

Поздравляем победителей и благодарим студентов Корабелки за ак-
тивное участие в Спартакиаде!

СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР КОРАБЕЛКИ
На кафедре физического воспитания СПбГМТУ состоялся турнир по 
шахматам. В турнире участвовало 28 студентов, из них - 4 девушки.



«ЗКВ» № 4 (2604), апрель 2021 года4

ПАРУС

ПАРУСНАЯ РЕГАТА «БОЛЬШАЯ ЛАДОГА»

СОБЫТИЯ

Есть такая парусная регата – «Большая Ладога», которая проводится в 
рамках ежегодного спортивно-туристского фестиваля «Ладога-Фест» 
и уже состоялась дважды: в 2019 и 2020 годах. В прошлом августе я 
впервые в жизни отошел от яхт-клуба дальше, чем на пять миль, что-
бы принять в ней участие. 

Николай МОСТОВСКИЙ

Фестиваль, организованный АНО «Остров 
фортов» совместно с Санкт-Петербургским 
Парусным Союзом, Яхт-клубом Санкт-
Петербурга, спортивными парусными клуба-
ми «Зигзаг» и «100 капитанов» при поддерж-
ке Фонда Росконгресс и банка ВТБ, призван 
не просто популяризовать парусный спорт и 
культуру отдыха на воде, но и способствовать 
развитию Кронштадта как востребованного 
направления «новой туристской географии» 
Санкт-Петербурга. В рамках фестиваля состо-
ялась торжественная церемония открытия 
навигационного сезона Санкт-Петербурга. 
Гости и участники Форума в буквальном 
смысле подняли паруса в Кронштадте и ощу-
тили романтику моря. 

Программа фестиваля делится на спор-
тивную и культурно-развлекательную. 
Активности организованы в акватории и 
на берегу. Водная часть состоит из большо-

го количества парусных гонок в различных 
классах яхт, центральным из которых станет 
второй этап стартовавшего в этом году в Сочи 
матч-рейса с участием топовых спортсменов. 
Напряженная борьба за доли секунды у фи-
нишной линии зрелищно открывалась зри-
телям и болельщикам с берега и на экранах 
прямой трансляции. Юные яхтсмены при-
няли участие в командных гонках в классе 
«Оптимист», а члены бизнес-клубов и участ-
ники ПМЭФ могли принять участие в люби-
тельской регате в классе mX700. 

Концепцию фестиваля на берегу продолжа-
ют корнеры высокой кухни и оригинальный 
гастромаркет, где гости могли познакомить-
ся с кулинарными традициями пяти разных 
морских регионов. Именитые шеф-повара от 
Владивостока до Калининграда проводили 
дегустации, кулинарные мастер-классы и раз-
вернули на фестивале настоящую морскую 

гастрономическую карту России. «Паруса 
Кронштадта» могут стать местом единения 
культур, а еда превратится из «фестивально-
го топлива» в один из главных инструментов 
формирования эстетического восприятия у 
аудитории. 

Развлекательно-просветитель ская мис-
сия проекта реализована через синергию 
актуальной музыки, современного театра и 
лайфстайл-лектория. На главной сцене фе-
стиваля было запланировано выступление 
популярных коллективов и звездных хедлай-

неров. Гостей могли удивиться внезапным 
арт-перформансам и различным живым спек-
таклям. В отдельном лектории выступали 
представители творческой интеллигенции, 
успешные предприниматели и спортсмены.

«Яркий морской фестиваль поможет го-
стям и участникам ПМЭФ открыть для 
себя очень интересную локацию Санкт-
Петербурга – город Кронштадт, где созда-
ется большой туристско-рекреационный 
кластер, посвященный морю и флоту. Я на-
деюсь, что это мероприятие станет ежегод-
ным и обретет постоянных поклонников, 
которые будут приезжать в Кронштадт ка-
ждое лето. Мы, со своей стороны, сделаем 
все от нас зависящее, чтобы гости фестиваля 
из года в год могли своими глазами видеть, 
как Кронштадт меняется в лучшую сторону, 
превращаясь в привлекательное туристское 
направление с современной инфраструкту-
рой, в комфортную для туристов и местных 
жителей динамично развивающуюся тер-
риторию», – говорит руководитель проект-
ного офиса по созданию туристско-рекреа-
ционного кластера «Остров фортов» Ксения 
Шойгу.

ФЕСТИВАЛЬ «ПАРУСА КРОНШТАДТА»
Дебютный фестиваль «Паруса Кронштадта» пройшел 5-6 июня в городе Кронштадт на фор-
те «Константин» под эгидой Петербургского международного экономического форума. 
Красочный праздник объединит людей всех возрастов, любителей моря, яхтинга, музыки 
и морской кухни.

Отходя от причала, мечтал полу-
чить морскую плавательную прак-
тику и поставил себе задачу – для 
начала просто дойти до финиша. 
На деле мы с матросом Вадимом 
приобрели гораздо больше: по-
мимо огромного количества хоро-
шей морской практики, испытали 
настоящий спортивный азарт па-
русных гонок, умудрились даже 
занять второе место, увидели не-
обычайную красоту Ладожского 
озера, познакомились со многими 
интересными людьми, побывали в 
яхт-клубах Сортавалы, Приозерска 
и Питкяранты и пешком обошли 
столицу фестиваля – Сортавалу.

Регата состояла из трёх порто-
вых гонок на Сортавальском рейде 
и пяти маршрутных этапов общей 
протяженностью 150 миль по ге-
неральному курсу: Сортавала – 
Питкяранта – о. Валаам – Приозерск 
– о.Кугриссаари – Сортавала.

Состав участников регаты был 
весьма пёстрым: два четвертьтон-
ника («Палома» и «Саня»), две од-
нотипные яхты «J17»(«Пиетари» 
и наша «Красная птица»), яхта 
«Десна» типа «Нева», «Татьяна» 
(«Макси-77»), «Дирланда» («Дель-
фия-33») и «Мечта-3» («Laurin-32»). 
«Мечта-3» была по совместитель-
ству также и судейским судном. 
Гонялись яхты все вместе, а резуль-
таты пересчитывались по системе 
SRS. В первой портовой гонке вме-
сте с нами участвовали вне зачета 
очень красивые, но тихоходные 
Ял-6 и капитанская гичка.

Судил регату Дмитрий Орлов. 
Судейство было строгим, но добро-
желательным и снисходительным 
к новичкам. Нам простили одно 
опоздание на старт (задержались в 
Приозерске с установкой на место 
пера руля, снятого для профилак-
тического осмотра). Кроме того, 
давались мудрые и дружелюбные 
советы по прохождению дистан-
ции, установке парусов и швартов-
ке. Утром каждого дня соревно-
ваний устраивались капитанские 
брифинги, где судья подробно рас-
сказывал особенности дистанции, 
назначал время и место старта и 
координаты финиша.

Организаторы регаты были 
выше всяких похвал: встречали и 
помогали швартоваться, обеспе-
чили всех фестивальными футбол-

ками и даже рациями (на каждую 
яхту!), регатными вымпелами и 
спонсорской минеральной водой 
в неограниченном количестве. 
Устраивались приветственные и 
напутственные собрания, искрен-
ние речи, праздничный ужин по-
сле первого маршрутного этапа, 
торжественный финиш всей гонки 
с награждением и с праздничным 
шампанским с брызгами на свежем 
воздухе, почти как на «Формуле-1».

Но самое главное – и организа-
торы, и судья сумели сплотить ма-
лознакомые друг с другом экипажи 
в единую команду товарищей-со-
перников по регате.

Маршрут регаты пролегал по 
красивейшим местам. Мы прохо-
дили мимо лесистых островов и 
скал, по причудливым изгибам 
шхер и по открытому Ладожскому 
морю, видели скиты Валаамского 
монастыря, ночевали в Дивной 
бухте острова Валаам и на острове 
Кугриссаари. Погода нам благопри-
ятствовала: не было ни длитель-
ных дождей, ни пронизывающего 
холода. Ветра были от полного 
штиля (с «Татьяны» даже забрасы-
вали спиннинг) до сильного попут-
ного, заставившего отложить старт 
второго этапа на четыре часа.

Участники соревнований были 
на редкость вежливы, спокойны и 
дружелюбны. Всех покорила дет-
ской непосредственностью самая 
юная морячка Ксения, гонявшаяся 
на четвертьтоннике «Саня» вместе 
с папой и мамой, которые тоже за-
работали всеобщее восхищение 
своей смелостью.

Победителем регаты заслуженно 
стал капитан Владимир Смирнов 
из Москвы на четвертьтоннике 
«Палома». Его яхта и команда были 
самыми спортивными на регате. 
Особенно выделялся спортивно-
стью матрос-овчарка в черной ре-
гатной футболке.

Незабываемое впечатление 
осталось от ночёвок на островах 
Валаам и Кугриссаари. На Валааме 
стояли в Дивной бухте, поросшей 
непроходимым лесом, на опушке 
которого врыта табличка с номе-
ром телефона такси. Я отпустил 
матроса в монастырь, а сам занял-
ся обтягиванием ахтерштага, осла-
бленного лихим переходом в пол-
ный бакштаг на попутной волне, 
когда скорость нашей 17-футовой 
«Красной птицы» подолгу не опу-
скалась ниже 8 узлов.

На Кугриссаари была ослепи-
тельно звёздная тихая безлунная 
ночь, падали звёзды. А с вечера 
остались воспоминания о бере-
говых скалах, в которые с трудом 
вбивались швартовые клинья, о 
диком количестве серого мха и 
о пологом обширном скалистом 
«пляже» на другой стороне остро-
ва. Утром на скалах под соснами 
состоялся последний капитанский 
брифинг перед заключительным 
этапом на Сортавалу.

Город Сортавала запомнился 
старинной финской архитектурой, 
синеглавым Храмом Святителя 
Николая, покровителя морепла-
вателей, в котором мы отстояли 
вечернюю службу. А также близо-
стью к воде АЗС и рестораном с за-
мечательной кухней возле гости-
ницы «Сортавала». Встретили даже 
знакомых из Петербурга, которые 

приехали на экскурсию и пришли 
проводить нас в море.

Парусная регата закончилась, 
и теперь о ней живут воспомина-
ния как о чём-то важном и добром, 
и растёт желание поучаствовать 
снова. Регата уникальна! Где ещё 
вы найдёте такое редкостное соче-
тание спорта, моря, леса, истории, 
культуры, морских традиций, духа 
и дружбы? 

В этом году регата «Большая 
Ладога 2021» состоится уже в тре-
тий раз, с 7 по 15 августа, стартует 
в Новой Ладоге и финиширует в 
Сортавале. Она обещает быть меж-
дународной, если конечно отсту-
пит ковид и откроются границы. 
Маршрут регаты ещё прорабаты-
вается, но уже намечены день от-
дыха на о. Валаам со стоянкой яхт 
в Монастырской бухте и промежу-
точный финиш на о. Коневец.

Для тех яхтсменов, которые 
предпочитают жить в гостиницах, 
а не на яхте, сообщаю, что все го-
стиницы в приладожских городках 
довольно комфортабельны и нахо-
дятся очень близко к воде (к яхтам), 
но бронировать их нужно заранее, 
как минимум за месяц, чтобы не 
остаться без номера. На Валааме и 
на зеленых стоянках всем придётся 
ночевать на борту своих яхт, в чём, 
несомненно, тоже есть свой шарм.

Желаю всем участникам будущей 
регаты дожить во здравии до 7 ав-
густа, а дальше – попутного ветра 
и семь футов под килем! Следите 
за новостями на сайте фестиваля 
«Ладога Фест», и до встречи в Новой 
Ладоге! Присоединяйтесь к нам!
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СТУДЕНЧЕСКАЯ НАУКА

Участие в конференции при-
нимали студенты бакалаври-
ата и магистратуры ФКЭиА. 
Традиционно тематикой конфе-
ренции была история проектиро-
вания, строительства и боевого 
пути кораблей Военно-Морского 

Флота. С докладами выступили 
В. В. Авилов, В. В. Федоров, В. И. Ере-
меев, А. О. Кошечкин, Н. П. Розанов, 
А. О. Корытова, Д. А. Фомичев, и 
Е. А. Куклин. Интерес и широкую 
дискуссию вызвали темы, посвя-
щённые российским и советским 

подводным лодкам, арктическому 
атомному проекту и использова-
нию аккумуляторных батарей на 
морских судах.

Открывала конференцию 
начальник Учебного центра 
АО «Адмиралтейские верфи» 
Е. С. Ходан. Кроме студентов 
на конференции выступила 
Д. А. Полянская, сотрудница пред-
приятия, выпускница специалите-
та СПбГМТУ, которая сейчас рабо-
тает инженером-конструктором. 
Она рассказала об организации 
работы инженерного центра и от-
ветила на вопросы студентов об 
условиях приема на работу и тре-
буемой квалификации.

После окончания конференции 
докладчикам были вручены сер-
тификаты и памятные сувениры 
с символикой предприятия. Для 
участников конференции была 
организована экскурсия в музей 
истории завода, которую провела 
Я. Шульгина.

Интересным дополнением к кон-
ференции стало посещение трубо-
обрабатывающего цеха № 12, на 
примере которого мы наглядно 
убедились в современной осна-
щенности и организации пред-
приятия. В цеху нас ознакомили 

с разделением производства: на 
одном участке создавались трубы 
из цветных сплавов, на другом – из 
стали. Также нам показали новые 
испытательные камеры, в которых 
под давлением тестируют трубы 
на прочность.

Такие ежегодные посещения 
предприятия очень важны и полез-
ны для студентов всех курсов, по-
скольку позволяют узнать ответы 
на многие вопросы о работе одно-
го из ведущих судостроительных 
предприятий Санкт-Петербурга 
и познакомиться с действующим 
производством.

Для всех участников меропри-
ятие было полезным и познава-
тельным. Мы узнали больше о 
будущей профессии и пообщались 
с сотрудниками предприятия. В за-
ключение хочется поблагодарить 
руководство предприятия, сотруд-
ников музея и Учебного центра 
АО «Адмиралтейские верфи» за 
отлично организованное меропри-
ятие. Надеемся, что в следующем 
году в очередной раз студенты 
Корабелки и, в частности, нашей 
кафедры смогут снова встретиться 
с заводчанами.

А. КОРЫТОВА, гр. 2165, 
В. ЕРЕМЕЕВ, гр. 2230

С 12 по 16 апреля на предприятиях Объединенной судостроительной 
корпорации традиционно прошла всероссийская акция «Неделя без 
турникетов», в рамках которой студенты кафедры судовых энергети-
ческих установок, систем и оборудования факультета корабельной 
энергетики и автоматики посетили АО «Адмиралтейские верфи» и 
приняли участие в пятой учебно-научной конференции, организован-
ной профессором А. И. Черновым и ведущим специалистом Учебного 
центра Е. И. Острокнутовой.

НЕДЕЛЯ БЕЗ ТУРНИКЕТОВ НА АО «АДМИРАЛТЕЙСКИЕ ВЕРФИ»

В 1931 году после ввода япон-
ских войск в Манчжурию воз-
никла угроза их вторжения 
на территорию СССР. В связи с 
этим было принято решение 
об усилении Краснознаменной 
Дальневосточной армии. Причем 
укреплялись не только сухопут-
ные, но и морские границы. 

21 апреля 1932 года решением 
Советского правительства был 
создан новый флот – Морские 
силы Дальнего Востока. 11 января 
1935 года они были переименова-
ны в Тихоокеанский флот (ТОФ), 
создание которого было сопряжено 
с большими трудностями и велось 
в сложных экономических и поли-
тических условиях. Первые части 
формировались из малых кораблей 
– остатков Владивостокского отря-
да и из переоборудованных в бое-
вые корабли торговых и промыс-
ловых судов. Несколько кораблей 
были переведены морем с других 
флотов, а катера и малые подво-
дные лодки перевезены по желез-
ной дороге. Также в числе первых 
соединений формировались брига-
ды подводных лодок, создавалась 
морская авиация, береговая оборо-
на. Личный состав – опытные ка-
дры военных моряков – поступал с 
Балтийского и Черноморского фло-

тов, а также по призыву. 
В 1937 году было открыто 

Тихоокеанское военно-морское 
училище. Одновременно началось 
создание кораблестроительных 
предприятий во Владивостоке, 
Хабаровске и в Комсомольске-на-
Амуре, где затем возникла мощная 
судостроительная база. Таким обра-
зом, Тихоокеанский флот постепен-
но превращался в надежный оплот 
страны по охране государственных 
интересов на Дальнем Востоке. 

Во время Великой Отечествен-
ной войны флот находился в по-
стоянной боевой готовности, часть 
кораблей перешла на другие фло-
ты и приняла участие в боевых 
действиях. На сухопутный фронт 
ушло более 140 тысяч моряков-
тихо океанцев. Велика роль 
Тихоокеанского флота в разгроме 
Японии и успешном завершении 
Второй мировой войны. Корабли 
ТОФ принимали активное участие 
в Манчжурской военной операции, 
в освобождении Южного Сахалина 
и Курильских островов. 

Современный Тихоокеанский 
флот России является океанским 
флотом и служит обеспечению 
безопасности России в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. 

ИСТОРИЯ ФЛОТА ИСТОРИЯ ФЛОТА

ПОДВОДНАЯ «КАРАКАТИЦА» ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ТИХООКЕАНСКОГО ФЛОТА

В конце 50-х годов XX века в 
Военно-Морском Флоте Советского 
Союза началась полномасштабная 
программа внедрения и модерни-
зации ракетного вооружения раз-
личного назначения для кораблей 
и подводных лодок. В тот период 
одним из современных образцов 
ракетного вооружения для подво-
дных лодок были крылатые раке-
ты П-5 (4К34), которые устанавли-
вали во внешние поднимающиеся 
контейнеры, расположенные за бо-
евой рубкой ПЛ проекта 644. 

Командования ВМФ эти под-
водные лодки не устраивали. Во-
первых, количество ракетного во-
оружения было очень скромным 
– всего две ракеты П-5, во-вторых, 
лодка имела ограниченную даль-
ность плавания и небольшую ав-
тономность, поскольку 644-й про-
ект по сути своей был основан на 
дизель-электрической торпедной 
лодке проекта 613, а для подводной 
лодки с ракетным оружием нужны 
были большие характеристики.

В это же время начались работы 
над созданием нового корабля с 
усиленным ракетным вооружени-

ем и большей дальностью плава-
ния. На базе проекта 613 конструк-
торы разработали ПЛ с ракетным 
оружием, состоящим из четырех 
крылатых ракет П-5, расположен-
ных в неподвижных контейнерах, 
объединенных с корпусом обшив-
кой подводной лодки. Контейнеры 
изначально имели угол уста-
новки требуемый для старта ра-
кет из надводного положения. 
Контейнеры установили в ограж-

дении рубки, при этом они стали 
ее частью. Стрельбу можно было 
вести из надводного положения, по 
одной ракете. Такое расположение 
ракетных контейнеров позволяло 
не вносить серьезные изменения 
в конструкцию лодки, а также из-
бавиться от механизмов подъема 
пусковых установок.

Остальную часть конструкции 
подводной лодки также изменили, 
убрали кормовые торпедные ап-
параты, сделали дополнительные 
отсеки под системы управления пу-
ска ракет. В результате доработок 
дальность плавания увеличилась 
почти вдвое, возросло время авто-
номного плавания, ну и конечно же, 
увеличилось количество ракетного 
вооружения. Помимо внедрений в 
конструкцию комплексов воору-
жения, на ПЛ внедрили достаточно 
большое количество других новых 
технических решений, установок 
разнообразных комплексов, вы-
полняющих задачи навигации, 
гидролокации, шумопеленгации 
и радиолокации. На флоте моряки 
прозвали эти лодки «Каракатица».

Этих подводных кораблей было 
построено всего шесть, но они ста-
ли очередной ступенью в освоении 
класса подводных лодок с мощным 
ракетным вооружением.

История Тихоокеанского флота имеет глубокие корни. Хотя (10) 21 мая 
1731 года считается днем его создания, но существует и другая дата. В 
XVIII-XIX веках царское правительство так и не сумело сохранить свое 
влияние на Дальнем Востоке – была продана Аляска с островами, Рос-
сия уступила Японии Курилы, свободный выход в Тихий океан был утра-
чен. Военно-морская база, перемещенная во Владивосток, до начала 
XX века имела довольно скромный корабельный состав. 

Подводные лодки проекта 665 были, пожалуй, одними из самых необыч-
ных лодок советского подводного флота. У американцев они вызывали 
огромный интерес и удивление своими бросающимися в глаза огромны-
ми слившимися с боевой рубкой «горбами».
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Завершающим этапом фестива-
ля стал конкурс «Шоу программ». 
Заданной темой для факультетов 
была строчка из музыкальной ком-
позиции «Я люблю тебя жизнь! 
Я люблю тебя снова и снова!».

Мероприятие, согласованное с 
городским комитетом по культуре, 

проходило сразу в двух режимах: 
организована прямая трансляция в 
группе ВКонтакте, в зрительном же 
зале собралось более 400 человек. 
Мероприятие посетили студенты, 
преподаватели, деканы факульте-
тов, друзья и близкие участников 
фестиваля. 

Ведущим традиционно являл-
ся специалист отдела культур-
но-массовых мероприятий Сергей 
Белозёров. Со словами приветствия 
перед студентами и гостями шоу 
выступил проректор по воспита-
тельной работе Альберт Акопян. 
Мероприятие открывалось высту-
плением участников команды по 
чирлидингу «Калипсо» с номером 
«Первым делом корабли».

В ходе мероприятия на сцене вы-
ступили и творческие коллективы 
СПбГМТУ: шоу группа «SMTUSHOW», 
танцевальные коллективы «Бит.
соm» и «RIZEN», шоу группа бара-
банщиц «SMTUBEAT», дебютировал 
гитарный ансамбль «Резонанс».

Перед общим награждением объ-
явили результаты этапа «Конкурс 
болельщиков» и этапа «Битва за 
Тик Ток».

Конкурс болельщиков:
1 место – ФЦПТ;
2 место – ФКиО;
3 место – ВУЦ;
4 место – ФКЭиА;
5 место – ИЭФ;
6 место – ФМП;
7 место – ФЕНГО;
8 место – ФИУ.

«Битва за ТикТок»:
1 место – ВУЦ;
2 место – ИЭФ;
3 место – ФЕНГО, ФКиО;
4 место – ФКЭиА;
5 место – ФЦПТ;
6 место – ФИУ;
7 место – ФМП.

Места за этап «Шоу программ» 
распределились так:

1 место – ФЦПТ;
2 место – ФКиО, ВУЦ;
3 место – ФКЭиА;
4 место – ФЕНГО;
5 место – ИЭФ;
6 место – ФМП.

Перед тем, как объявить победи-
телей фестиваля, начальник отдела 
культурно-массовых мероприятий 
Юлия Занина поблагодарила всех 
участников за талант, профессиона-
лизм и вклад в культурно-массовую 
жизнь университета. 

Корабелка на протяжении мно-
гих десятилетий сохраняет и раз-
вивает славные традиции фести-
валя студенческого творчества, 
всегда являвшегося одним из за-
метных событий в культурной жиз-
ни нашего города.

Итоги фестиваля «Весна на 
Лоцманской»: за участие в фе-

стивале грамотами награждены 
команды ФИУ, ФМП, ФЕНГО, ИЭФ, 
ФКЭиА. Третье место в этом году 
заняла команда ВУЦ. На втором ме-
сте – сборная ФЦПТ.

Победителем фестиваля «Весна 
на Лоцманской» – 2021 стал фа-
культет кораблестроения и океано-
техники.

Альберт Акопян наградил побе-
дителей, вручив команде перехо-
дящий кубок со словами: «Сегодня 
я увидел наше будущее, и оно мне 
нравится!»

67-й традиционный межфа-
культетский фестиваль «Весна на 
Лоцманской» завершился. Отдел 
культурно-массовых мероприя-
тий благодарит команды факуль-
тетов, заместителей деканов по 
воспитательной работе, PR-службу 
СПбГМТУ и зрителей фестиваля. 

Благодаря слаженной работе наш 
фестиваль с каждым годом стано-
вится лучше. Посмотреть выступле-
ние факультетов, творческие номе-
ра можно в группе в VK «Внеучебная 
деятельность СПбГМТУ».

ФИНАЛ ФЕСТИВАЛЯ «ВЕСНА НА ЛОЦМАНСКОЙ-2021» 

ВЕСНА НА ЛОЦМАНСКОЙ

«ВЕСНА НА ЛОЦМАНСКОЙ-2021» 
ПОСЛЕСЛОВИЕ

«ВЕСНА» И ЗЛОВРЕДНЫЙ КОВИД
Вот и завершился, к сожалению, очередной 

фестиваль «Весна на Лоцманской». В этом 
году он прошел по большей части в очном 
формате, чего не было в предыдущем. И это 
замечательно. Все-таки, такие события не 
должны проходить в режиме «дистанцион-
ки», не получается живого контакта со зри-
телем, отсутствует значимая часть эмоций, 
которая и составляет суть фестиваля. 

Но ковид никуда не делся, пандемия про-
должается, и все-таки она повлияла и на этот 
фестиваль тоже. Не принимала участия во 
многих конкурсах команда факультета ино-
странных учащихся – не все из них смогли 
вернуться в Россию, что и определило не-
возможность участия факультета в части фе-
стиваля. А ведь в 2019 году, когда «Весна на 
Лоцманской» была очной, и мы не знали ни 
о каком вирусе, выступление иностранных 
учащихся в финальном вечере было очень 
запоминающимся...

МОЛОДЫЕ И ДЕРЗКИЕ
«Весна на Лоцманской 2021» принесла и 

приятные сюрпризы. Одним из таких стала 
команда нового факультета цифровых про-
мышленных технологий. Они фактически 
ворвались в традиционное соперничество 
команд Корфака и Машфака, которое ведется 
с переменным успехом еще с 80-х годов про-
шлого века. 

За последние несколько лет мы привыкли 
к тому, что к этим двум командам вплотную 
«подбираются» то команда ФЕНГО, то ВУЦ 
убедительно побеждает в каком-нибудь из 
конкурсов, то экономисты выдают что-ни-
будь замечательное и красивое, и вся их не 
очень победная история в «Весне» определя-
ется, на самом деле только тем, что факуль-
тет – немногочисленный по количеству сту-
дентов. 

Теперь же эта интрига стала еще инте-
реснее – с появлением новой, по-хорошему 
«дерзкой» команды, соперничество стано-
вится совсем непредсказуемым. Да, кто-то 
скажет – ну понятное дело, ФЦПТ – «дитя 
Корфака», да и Сергей Белозеров с ними... 
Да, часть кафедр с Корфака перешла в состав 
нового факультета. И Белозеров – тоже те-
перь на ФЦПТ. Ну и что? Что бы смог сделать 
один Белозеров, если бы не было тех, кто со-
ставил команду ФЦПТ? Один в поле не воин. 
И Корфак «потерял» часть талантов, способ-
ных «сделать результат».

Так что появление еще одной сильной ко-
манды – для фестиваля однозначный плюс. 
Соперничество усилилось, традиционным 
лидерам стало сложнее, а значит – для нас 
всех фестиваль «Весна на Лоцманской 2022» 
станет еще более интересным и непредска-
зуемым. 

ПРО БОЛЕЛЬЩИКОВ
Военные всегда хороши своей организо-

ванностью и болельщики военного учебно-
го центра тут не исключение – они всегда 
заметны в зале, и их кричалка «ВУЦ! ВУЦ! 
ВУЦ!» звучит достаточно ёмко и басовито. Но 
хочется уже чего-то нового. Даже у футболь-
ных фанатов любой команды есть в запасе 
не одна кричалка, а хотя бы две-три. Хочется 
пожелать нашим будущим офицерам ВМФ 
немного поднапрячь фантазию и придумать 
что-нибудь ещё. Если это получится – вы, как 
болельщики своей команды, станете еще 
лучше. 

Впрочем, это задачка и для остальных фа-
культетов. Плакаты, которые появляются 
в зале от всех участников – замечательны, 
их всегда интересно рассматривать. Но зву-
ковое сопровождение – оставляет желать... 
Просто кричать «Корфак» или «Машфак», на-
верное уже маловато. 

ФОТОКОНКУРС
Фотоконкурс в этом году очень порадо-

вал лично меня. И огорчил. Порадовал тем, 
что очень многие представленные работы 

были по-настоящему хороши – сделанные с 
мыслью, с душой, творчески. Огорчил же тем, 
что голосовать можно было только за одну 
работу. А хотелось – за три, как минимум. 
Если возможно, с этим надо что-то сделать. 
Например, чтобы можно было проголосовать 
за трех участников. Или выставлять оценки, 
скажем, баллами до пяти, как в школе... Или 
как-то еще... Но уж очень хотелось отметить 
не только одну работу! Может быть, органи-
заторы смогут что-то придумать к следую-
щей «Весне»?

ФИНАЛЬНЫЙ ВЕЧЕР
Финальный вечер «Весны на Лоцманской» 

прошел в уже ставшим привычным, 
просторном зале Дома Молодежи на 
Новоизмайловском проспекте. И первым 
номером было выступление «Калипсо» с но-
мером «Первым делом корабли». Вряд ли это 
выступление оставило кого-то равнодуш-
ным – такая акробатика, да еще на сцене, ко-
торая, скажем так, на перину не похожа – это 
было замечательно и заставляло не дышать.

Выступления факультетских команд были 
хороши все – нет никаких причин кого-то в 
чем-либо упрекнуть. У всех получились ми-
ни-спектакли, все со смыслом, все интерес-
ны. Отмечу лишь перечислением то, что за-
помнилось особенно: 

– курсанты ВУЦ, игравшие роли двух сол-
дат на войне, особенно их финальная сцена: 
на какой-то момент я даже забыл, что все 
происходящее – это на сцене;

– притча о мечте, о танце и смысле жизни 
от ФЕНГО и финальный танец этой команды;

– «Иннокентий и счастье» от Машфака – 
счастье в сумочках, математически безоши-
бочное счастье... гелий скапливался в пыль, 
так появились звезды... Молодцы, было ин-
тересно!

– ФЦПТ с несчастным не постиранном оде-
ялом и курьером Яндекс-еды. Смешно и жиз-
ненно!

– танцы команды ИЭФ, беседы героини с 
собственной душой и разумом, задумчиво 
бродящий по краю сцены Гомер;

– сцены со старичком на вокзале, который 
никак не мог расстаться с грузом и с нереши-
тельным товарищем, который никак не мог 

определиться, куда же ему надо и финальная 
песня команды Корфака.

Отдельно стоит отметить выступления 
творческих коллективов университета: как 
всегда, фееричны Rizen, замечательны груп-
па гитаристов «Резонанс» и Дмитрий Левша, 
слушая сольное выступление которого, не-
вольно приходит мысль, – «А возможно ли 
на акустической гитаре исполнить «You and 
your friends»? Наверное – да. Запомнился 
стильный номер Smtu.Show и конечно же 
Бит.Ком, выступление которых каждый раз 
заставляет удивляться.

ПРО ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ИТОГ
Если посмотреть на промежуточные ре-

зультаты этапов «Весны-2021», то внешне 
кажется, что Корфак не должен был занять 
первое место – возникает впечатление, что 
первыми должны были стать «новички» из 
ФЦПТ. Однако подсчет баллов показывает, 
что с минимальным отрывом все-таки пер-
вое место занял Корфак. Что меня, конечно 
же, радует, как выпускника этого факульте-
та, но и тревожит, потому что за несколько 
последних лет еще не были так близки ре-
зультаты первого и второго места. Их разде-
лило совсем небольшое количество баллов. 
И это означает, что в следующем году мы 
можем увидеть иного победителя «Весны на 
Лоцманской», ведь соперники практически 
«дышат в спину». Так что ждем следующей 
«Весны» и пусть победит сильнейший! 

Денис КОРНИЛОВ
Фото: В. ГОРШЕЛЕВ, Д. КОРНИЛОВ

Фото: В. ГОРШЕЛЕВ

26 апреля в Доме Молодежи Санкт-Петербурга состоялся финал 67-
го традиционного межфакультетского фестиваля «Весна на Лоцман-
ской». Торжественное мероприятие было приурочено ко дню рожде-
ния Корабелки.
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Корабелы активно приняли участие в чемпионате, на игры пришло 75 
студентов, в том числе восемь девушек.

По итогам серии напряженных командных игр первое место заняли во-
лейболисты факультета морского приборостроения, второе – спортсме-
ны ФКЭиА, третье – ребята из военно-учебного центра.

Победители были награждены медалями, грамотами и почетным куб-
ком. Поздравляем призёров соревнований и благодарим студентов Кора-
белки за активное участие в Спартакиаде.

СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ

ЧЕМПИОНАТ ПО ВОЛЕЙБОЛУ
15 апреля состоялся Чемпионат по волейболу СПбГМТУ, проходящий в 
рамках Спартакиады 2021.

СБОРНАЯ СПбГМТУ ПО СПОРТИВНОЙ АЭРОБИКЕ
ПРЕКРАСНО ЗАВЕРШИЛА СЕЗОН

Всего лишь двух баллов не хватило сборной, что-
бы подняться на третью ступень пьедестала в обще-
командном зачёте, однако, без медалей мы не остались.

В сольных выступлениях среди мужчин Алексей 
Теплов завоевал бронзу, также бронзовые медали по-
лучили Владимир Гребенюк и Александра Боровикова 
в номинации «смешанная пара» (вторая наша пара 
остановилась в шаге от пьедестала).

Очень неожиданным стал результат борьбы групп: 
нашим спортсменам удалось выиграть серебро (дол-
гое время именно в этой номинации таких высоких 
результатов не было).

В номинации «гимнастическая платформа» сборная 
СПбГМТУ выиграла бронзовые медали и на веселой 
ноте завершила сезон по спортивной аэробике.

Поздравляем спортсменов с прекрасными ре-
зультатами и благодарим тренера сборной Татьяну 
Владимировну Богданову за подготовку, терпение и 
веру в команду!

 
Наш вуз на соревнованиях представляли:
Соло мужчины: Алексей Теплов.
Соло женщины: Марина Мовчанова.
Смешанные пары: Владимир Гребенюк и 

Александра Боровикова, Алексей Теплов и Марина 
Мовчанова.

Трио: Владимир Гребенюк, Александра Боровикова 
и Александра Агафонова.

Группа: Владимир Гребенюк, Александра 
Боровикова, Александра Агафонова, Анна Кириченко 
и Марина Мовчанова.

Танцевальная гимнастика: Анастасия Стрелина, 
Анастасия Юмашева, Елизавета Лихачёва, Марина 
Мовчанова, Александра Агафонова и Алена Калинина.

Гимнастическая платформа: Александра 
Боровикова, Анна Кириченко, Марина Мовчанова, 
Анастасия Стрелина, Анастасия Юмашева, Елизавета 
Лихачёва, Ольга Репина и Юлия Берестнева.

Хакатон был организован НИЯУ 
МИФИ 10-11 апреля. Соревнования 
проводились при поддержке кор-
порации «Росатом». Всего в меро-
приятии приняли участие 28 ко-
манд, в том числе две команды 
школьников.

Наш университет представляли 
студенты группы 3230: Николай 
Капустин, Александр Яковлев, 
Евгений Корнилов, Сергей Паши-
нин. В ходе соревнования ребята 
должны были предложить свое 
решение с использованием цифро-
вого двойника в условиях откры-

того космоса, с чем они успешно 
справились.

Ребята представили проект: 
«Цифровой двойник автономной 
орбитальной лаборатории» (по из-
учению химических, биологических 
и физических свойств объектов и 
процессов при отсутствии грави-
тации и солнечном излучении). По 
итогам хакатона работа удостоена 
первого места. Участники, заняв-
шие призовые места, получили па-
мятные подарки, предоставленные 
ОСО НИЯУ МИФИ. Поздравляем на-
ших победителей!

3 апреля с участием нашей ко-
манды прошел Международный 
турнир по чирлидингу «Северная 
Пальмира». Команда Корабелки 
боролась в профильном дивизио-
не, что говорит о высокой подго-
товке ребят. В отличие от люби-
телей, которые готовили только 
шоу-номер, в профильном диви-
зионе отдельно демонстрируется 
«визитка» команды.

Несмотря на сильных конкурен-
тов, состоящих из профессиональ-
ных спортсменов, наша команда 
оказалась близка к призовым 
местам. Ребята заняли IV место в 
общем зачете. Участники коман-
ды отмечают: «Место мы заняли 
достойное, так как все команды 
очень сильные».

4 апреля состоялся Между народ-
ный чемпионат по чирлидингу 
среди групповых и партнёрских 
стантов «Кубок Титанов 3.0». Эти 
номинации считаются спортив-
ными и требуют акробатической 
подготовки, что в разы усложняет 
исполнение. Команда по чирли-
дингу «Калипсо» вошла в тройку 
призеров.

5 апреля прошел региональный 
фестиваль среди студентов Санкт-
Петербурга «Студенческая Весна». 
Команда СПбГМТУ участвовала в 
номинации танцевальное направ-
ление Cheer Dance Show Liga. После 
выступления команды, профес-
сиональное жюри отметило, что 
«Калипсо» – команда масштабная и 
выступили ребята очень ярко.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СТУДЕНТЫ КОРАБЕЛКИ ПОБЕДИЛИ 
В МЕЖВУЗОВСКОМ ХАКАТОНЕ

«КАЛИПСО» ПОКОРЯЕТ ПЕТЕРБУРГ

Студенты кафедры систем автоматического управления и бортовой 
вычислительной техники СПбГМТУ заняли первое место в хакатоне 
«Galaxy Coding Hack 2021».

В период с 3 по 5 апреля университетская команда по чирлидингу 
«Калипсо» отметилась яркими выступлениями сразу в трех разных 
мероприятиях.

17 апреля Корабелка принимала спортсменов выс-
ших учебных заведений на студенческих соревно-
ваниях по спортивной аэробике. Сборная СПбГМТУ 
была представлена во всех возможных номинаци-
ях. Несмотря на сложности при подготовке к сорев-
нованиям спортсмены нашей команды показали 
хорошие результаты.

Марина МОВЧАНОВА  
Фото: В. ГОРШЕЛЕВ

ИСТОРИЯ ФЛОТА

СТУДЕНТЫ КОРАБЕЛКИ ИЗУЧАЮТ
ИСТОРИЮ ПОБЕД РУССКОГО ФЛОТА

На этот раз ежегодный масштаб-
ный научный форум назывался: «От 
Нарвы до Ништадта. К 300-летию 
победоносного для России оконча-
ния Северной войны».

В выборе тем, сборе материалов 
и подготовке выступлений студен-
там Корабелки помогли сотрудни-
ки кафедры истории и культуроло-
гии и входящей в состав кафедры 
лаборатории истории флота и мо-
реплавания, а также сотрудники 
Музея истории кораблестроения и 
кораблестроительного образова-
ния нашего университета.

Ирина Денисевич, представляв-
шая инженерно-экономический 
факультет, рассказала о непро-
стой военно-дипломатической си-
туации накануне и на начальном 
этапе Северной войны, о том, как 
Россия смело бросила вызов могу-
щественной Шведской империи.

Александра Бабанова из коллед-
жа СПбГМТУ в своем сообщении 
осветила историю строительства 
«Осударевой дороги» – важной 

коммуникации, способствовавшей 
нашей победе в Северной войне.

Илья Мысин, также представ-
лявший колледж СПбГМТУ, проана-
лизировал в докладе соотношение 
сил и тактику противоборствую-
щих сторон в Северной войне.

Выпускница среднетехническо-
го факультета Ирина Ткачёва, со-
хранившая связь с нашим вузом, 

изучила сложную, противоречи-
вую натуру шведского короля-пол-
ководца Карла XII, которого исто-
рики прозвали «харизматичным 
психопатом».

Факультет корабельной энер-
гетики и автоматики достойно 
представил Артём Немов, расска-
завший о смелых десантных опе-
рациях, в ходе которых петровские 
солдаты проникали в самое сердце 
Шведского государства, не сумев-
шего противостоять этому нати-
ску.

Студентка военного учебного 
центра Василина Плешкова посвя-
тила свой доклад малоизвестной 
истории шведской Ладожской фло-
тилии.

Доклады и презентации сту-
дентов и выпускников нашего 
вуза были с интересом встрече-
ны участниками и слушателями 
конференции, а сами докладчики 
получили важный опыт историче-
ского исследования и выступле-
ния перед квалифицированной 
аудиторией.

15 апреля 2021 года в Центральном военно-морском музее в девятый 
раз прошла научно-практическая конференция «Море и флот». На кон-
ференции студенты и выпускники нашего вуза достойно показали себя, 
выступив с интересными и основательно подготовленными докладами.

Александр ЧЕПЕЛЬ,  
доцент кафедры истории и культурологии
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КАК ПЕТР АЛЕКСЕЕВИЧ ЭКОНОМИЧЕСКИ ШВЕЦИЮ ПОБЕДИЛ
ЭТО ИНТЕРЕСНО

АНГЛИЙСКАЯ НУЖДА
До Северной войны британцы импортиро-

вали дерево и пеньку из Норвегии, Польши, 
Прибалтики, Германии и Швеции. Сами ан-
глийские купцы чаще всего лесом не занима-
лись: слишком мала была прибыль, колебав-
шаяся от 7 до 10 % с судна водоизмещением 
350 тонн и выше. В Англию лес привозили 
норвежские, датские, немецкие и шведские 
купцы. Поляки своё сырьё чаще всего прода-
вали либо англичанам, либо посредникам: их 
торговый флот был микроскопическим. Но в 
1704 году у побережья Англии и Шотландии 
вовсю развернулись французские корсары, 
которым к 1707 году фактически удалось 
организовать блокаду восточного побере-
жья Великобритании. Несмотря на стоны 
Адмиралтейства, парламент не спешил вы-
делять силы для защиты. Чисто английская 
прагматичность: грабят-то не английских 
купцов, а чужих. И эта прагматичность при-
вела к тому, что в следующем году у Англии 
на складах фактически оказалось не более 
132 800 м³ леса вместо требуемых 320 000–
440 000 м³). Англичане попробовали было 
вывозить древесину из своих колоний в 
Северной Америке, но этому помешали два 
обстоятельства.

Во-первых, Адмиралтейство забраковало 
американский лес: он оказался подвержен 
«сухой гнили» (dry-rot). Это касалось и аме-
риканского дуба, и американской сосны, что 
было видно по жёлто-красным проплешинам 
на коре. Почти весь лес был заражён грибка-
ми, питающимися сочными древесными ка-
налами, из-за чего при сушке количество вла-
ги в дереве уменьшалось, а грибки, чтобы эту 
влагу не упустить, размножались в геометри-
ческой прогрессии, выжирая дерево изнутри. 
Оставалась только красивая внешняя оболоч-
ка. Пни по такому бревну – и оно просто рас-
сыплется в труху.

Во-вторых, вывозу сырья из Америки силь-
но противились колонисты. Они предложили 
правительству доверить строительство ко-
раблей им, но делали это неумело, из сырого 
леса, при этом завышали цены, а результат их 
трудов был недолговечен.

На очередной сессии парламента в 
1711 году лорды Адмиралтейства взвыли, 
уверяя, что им нужен балтийский лес либо 
дерево, не уступающее ему по качеству. И тут 
пришёл отчёт посланника в России Чарльза 
Витворта. Он утверждал, что Россия готова 
поставлять в Великобританию лес в любых 
количествах. К этому времени голландцы на-
чали ходить уже не только в Архангельск, но 
и в Санкт-Петербург, налаживая тесные тор-
говые связи с русскими. Несмотря на военный 

и политический союз, английские и голланд-
ские купцы были злейшими конкурентами, 
поэтому в головах у британских коммерсан-
тов билась только одна мысль: «Как бы не 
опоздать!» Ушлые голландцы вовсю вывози-
ли лес с Балтики и мало того, что удовлетво-
ряли свои потребности в кораблестроении, 
так ещё и перепродавали этот лес англичанам 
по завышенным ценам!

Таким образом, в Англии осознание того, 
что с Россией надо не бороться, а сотрудни-
чать, пришло не сверху, а снизу. Купцы уже 
оценили то, чего до сих пор не поняли бри-
танские политики: российские ресурсы – это 
топливо для английского развития. Вопрос 
был только в том, когда и правительство 
Британии начнёт извлекать выгоду для стра-
ны из сложившейся ситуации.

К тому же шведский король Карл XII, оби-
женный на Морские Державы после Полтавы 
и последующих событий, решил стукнуть 
Англию и Голландию по самому больному ме-
сту – по карману, задрав цены на пеньку и же-
лезо. Напомним, что первая покупка англий-
ских купцов железа у Демидова состоялась 
в 1715 году. Чуть ранее, с 1713 года, ураль-
ское железо стали покупать голландцы. В 
1716 году железо стало стандартной статьёй 
русского экспорта – и это у страны, которая 
раньше железо покупала, пусть и в неболь-
ших количествах, в той же Швеции.

РОССИЙСКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
И МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА
Вспомним ситуацию до Петра. На 1680 год 

в России насчитывалось шесть металлур-
гических заводов: Тульский, Каширский, 
Алексинский, Звенигородский, Олонецкий 
и Липецкий. Общими усилиями эти пред-
приятия давали в общей сложности 154 000 
пудов (2525,6 тонн) чугуна и 51 000 пудов 
(836,4 тонн) железа в год. К этому добавля-
лись ещё кустарные производители, кото-
рые давали примерно 100 000–150 000 пудов 
(1640–2460 тонн) чугуна. Для сравнения, 
Англия производила 12 000 тонн железа в год, 
а Швеция – 59 000 тонн.

К 1713 году Пётр I уже имел одиннадцать 
казённых и шесть частных заводов, кото-
рые давали 350 000 пудов (5740 тонн) чу-
гуна и 180 000 пудов (2952 тонн) железа в 
год. Эти показатели только росли. К концу 
царствования Петра Россия давала 815 000 
пудов (13 366 тонн) чугуна и 376 000 пудов 
(6166 тонн) железа. К  1725 году Россия и 
Швеция стали основными поставщиками же-
леза в Англию и Голландию. Таким образом, 
на конец 1713 года были созданы все предпо-
сылки для торгового, военного и дипломати-
ческого союза между Морскими Державами и 
Россией.

Отметим ещё, что с 1712 года почти все 
страны на Балтике начали играть не просто в 
меркантилизм, а в протекционизм. К примеру, 
Дания с 1715 года ввела почти полный запрет 
на ввоз иностранных шерсти, шёлка, сахара 
и других колониальных продуктов. Эта мера 
совпала с переходом под королевскую руку 
Датской Ост-Индской компании: она дышала 
на ладан, и датский монарх надеялся таким 
способом вдохнуть в неё новую жизнь и обе-
спечить нормальный сбыт хотя бы в пределах 
Дании и Норвегии. С 1713 года Пруссия стала 
назначать квоты на экспорт сырой шерсти, а 
в 1718 году и вовсе запретила её вывоз, что 
крепко ударило по голландцам. Ограничив 

экспорт необработанной шерсти, прусский 
король одновременно запретил ввоз изде-
лий из неё, что уже шарахнуло по Англии. В 
1715 году Швеция начала принимать первые 
протекционистские законы, запретив или 
ограничив ввоз табака, чая, кофе, предметов 
роскоши и т. д., чтобы переориентировать по-
требителя на свои собственные товары.

В этом плане ко второй половине 1710-х 
годов Россия и для Голландии, и для Англии 
виделась не просто перспективным рынком, 
а вообще средством спасения. Именно по-
этому, несмотря на все конфликты в поли-
тической сфере, английские и голландские 
купцы, открывшие для себя новую, балтий-
скую, Россию, упорно плыли в Петербург, 
Ригу, Ревель, Пернов и другие порты и заку-
пались товаром доверху, параллельно сбывая 
продукты производства своих колоний. При 
этом торговое сальдо складывалось в пользу 
России и росло весь XVIII век.

И всё же положение России как торгового 
партнёра Морских Держав было ещё доволь-
но шатким. Здесь главное было не ошибиться, 
не оборвать строящиеся отношения. Пётр ре-
шил эту проблему оригинально.

ЦАРСКАЯ ХИТРОСТЬ
Итак, шведский король решил наказать за 

вероломство Англию, покупавшую в Швеции 
основной стратегический материал – мест-
ную пеньку, которая шла не только на строи-
тельство торговых судов, но и Королевского 
Флота. Зимой 1714-1715 годов Карл XII прика-
зал свезти всю пеньку сначала в Стокгольм, а 
потом переправить в Карлскруну. Англичане, 
традиционно покупавшие пеньку в Швеции, в 
ноябре 1714 года прибыли в Штральзунд, где 
совершались основные торговые сделки, но 
их перенаправили в Карлскруну, где король 
объявил им двойную цену. Сделка сорвалась. 
Но тут неожиданно Адмиралтейству помог 
барон Чарльз Витворт, друг Петра I, британ-
ский посол и разведчик, резидент герцога 
Оксфорда.

Для начала немного цифр. В 1708 году 
Георг Датский определил потребность 
Королевского флота в пеньке – 1800 тонн в 
год. При средней цене закупки в 4 фунта за 
тонну траты на пеньку в год, как несложно 
посчитать, составляли 7200 фунтов. Однако 
с началом Северной войны и Войны за ис-
панское наследство цены резко подскочили. 
Сначала Швеция и Польша, основные постав-
щики Англии, стали продавать пеньку по 
7 фунтов за тонну. К 1709 году цена выросла 
до 11, а потом и до 14 фунтов. Более того, из-
за разорения земель в Польше, Финляндии и 
Швеции получить нужный объём стало про-
блематичным. В 1714 году Карл XII назначил 
вообще заоблачную цену – 22 фунта за тонну.

В начале того же года Пётр I довёл до све-
дения английских и голландских купцов, 
что готов продать пеньки больше и гораздо 
дешевле, нежели Карл XII. Одновременно с 
этим царь своим указом запретил продавать 
товары иностранцам через Архангельск. По 
сути, торговой площадкой России с Морскими 
Державами осталась только Балтика.

Первым решился заключить контракт 
Уильям Апстелл, который послал в Санкт-

Петербург четыре торговых корабля под 
командованием шкипера Джо Тейлора. Но 
все эти суда шведы перехватили и привели 
в Стокгольм. Короля можно понять: мало 
того, что бизнес рушат, так ещё и, торгуя с 
русскими, по сути признают территориаль-
ные захваты России, легализуют отобранные 
Ингрию, Ливонию и Эстляндию. Попытки 
других английских и голландских купцов 
прорваться в Петербург также не увенчались 
успехом. В результате в 1714 году англичане 
остались без пеньки, и это лето вошло в исто-
рию как кризисное – hemp crisis time.

Поскольку Пётр I прекратил торговлю с 
иностранцами в Архангельске, а Карл XII во-
все запретил продажу пеньки предателям-ан-
гличанам, надеясь нанести жестокий удар по 
Роял Неви, англичанам нужно было искать 
выход из ситуации. И они свой выбор сдела-
ли. 23 марта 1714 года отдел снабжения Роял 
Неви заключил с Россией контракт на постав-
ку 1200 тонн пеньки (67% всех потребностей 
в год) по фиксированной цене – 6 фунтов 
(13 рублей серебром) за тонну. На плечи ан-
гличан легла и проблема самовывоза товара 
с петербургских складов. Пенька обошлась 
им в 7200 фунтов, плюс 5475 фунтов при-
шлось отдать за снаряжение конвоя и выпла-
ту жалований матросам и офицерам. Итого 
– 12 675 фунтов. Следовательно, стоимость 
одной тонны русской пеньки с учётом логи-
стики составила 10 фунтов 12 шиллингов. 
Конечно, не так дёшево, как хотелось бы, но 
Карл-то просил 22 фунта, а поляки – 17!

Для того чтобы шведы не перехватили 
торговые корабли британцев, те снарядили 
эскорт под командованием адмирала Норриса. 
Таким образом, Англия де-факто вступила со 
Швецией в войну на стороне Петра.

Встречаются рассуждения, что доставка 
могла обойтись и дешевле. Англичане взяли 
в конвой суда водоизмещением примерно 
300–350 тонн с максимальной осадкой не бо-
лее 15 футов (4,5 м). Устье Невы и Финский 
залив мелководны, и на 15 миль (24 км) после 
устья нет глубин более 20 футов (6 м). В Роял 
Неви минимальный запас глубины составлял 
5 футов (1,5 м), поэтому и взяли корабли с 
осадкой именно до 15 футов. В первый раз на 
незнакомом фарватере решили не рисковать 
и загружали суда до осадки в 12 футов (3,6 м). 
Пять самых крупнотоннажных судов напра-
вились в Ревель, шесть средних судов – в Ригу, 
которая всё-таки более глубоководна. 48 су-
дов проследовали в Петербург. Остальные 12 
кораблей пошли в маленькие русские порты: 
Выборг, Пернов, Нарву и т. д. Что касается 
голландцев, шедших вместе с конвоем (71 ан-
глийское судно и 129 голландских), их мел-
косидящие корабли почти в полном составе 
пошли в Петербург, ибо голландские торго-
вые зерновозы для Балтики с осадкой более 
12 футов не строились.

Таким образом, в 1715 году в Петербург 
и Ригу прошёл большой торговый конвой – 
200 судов. Он и скупил столь нужную пеньку 
на корню. Эта покупка имела далеко идущие 
последствия. Третий Лорд-Адмирал Чарльз 
Уоджер на основании заключений мастеров 
и экспертов по закупкам написал небольшую 
записку на имя Первого Лорда, где признавал, 
что привезённая из России пенька гораздо 
лучше шведской. А ежели она ещё и дешевле, 
то следует покупать только её и не тратить 
деньги на закупку этого товара в Швеции.

Итак, Россия вытеснила Швецию в вопро-
се поставок пеньки и до 1808 года снабжала 
Англию этим стратегическим товаром. Этой 
торговой интригой Пётр I втянул Англию 
в прямую конфронтацию со Швецией, что 
России было, безусловно, на руку. Что тут ска-
жешь? Виват, Пётр Алексеевич!

Победы одерживают не только полководцы на полях сражений, но и государственные 
мужи на страницах торговых договоров, играя на нуждах своих экономических партнё-
ров. Великобритания традиционно имела потребность в экспортном сырье: древесине, 
пеньке и железе. Не отставала от неё и Голландия – политическая союзница Англии и её 
же торговая конкурентка. В годы Северной войны (1700–1721) Пётр I сумел заключить с 
англичанами неплохую торговую сделку, продав им большую партию пеньки, и одновре-
менно столкнуть их лбами со Швецией, своей главной противницей в долгом конфликте.


